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В Свердловской области сегодня работа-
ют более тысячи школ и 125 техникумов  
и колледжей, два десятка вузов. «Такое боль-
шое педагогическое сообщество несет в себе 
знания, любовь и заботу нашим детям. Учите-
лей в школах — свыше 36 тысяч, в дошколь-
ных учреждениях работает 25 тысяч педаго-
гов, в дополнительном образовании заняты 
7,5 тысячи человек, почти столько же —  
в СПО», — добавил заместитель министра обра-
зования и молодежной политики Юрий Зеленов.

В регионе разработаны масштабные  
и разносторонние меры поддержки педагогов.  
Действует комплексная программа по кадро-
вому обеспечению образовательной системы. 
Особое внимание уделяется подготовке пре-
подавателей по специальностям, которые 
принято считать дефицитными: иностран-
ные языки, физика, химия, математика. Бла-
годаря программе «Земский учитель» с 2020 
года в уральскую глубинку из других регионов 
переехало свыше двух сотен молодых, актив-
ных педагогов. Начинающие учителя в год 
окончания вуза при трудоустройстве в школы 
получают единовременное пособие. Звания  
«Заслуженный учитель Свердловской обла-
сти», учрежденного по инициативе Евгения 
Куйвашева два года назад, удостоены уже бо-
лее двух десятков преподавателей. Ежегодно 
педагоги становятся лауреатами премии гу-
бернатора по десяти номинациям. Фото: Елена Ельцова

неделя в регионе / подробности

ОБРАЗОВАНИЕ

Алексей Махновецкий получил  
почетную награду в Кремлевском  
дворце на торжественной церемонии 
награждения победителей всероссийских 
конкурсов профессионального мастер-
ства в сфере образования.

В очных испытаниях участвовали  
30 руководителей из 22 регионов  
страны. В Калуге, где проходил полу-
финал конкурса, они презентовали 

программы развития своих школ за послед-
ние три года, встретились на дебатах 
и обсудили темы, связанные с образова-
тель-ной деятельностью. В финал вышли 
пять педагогов из Свердловской, Калуж-
ской, Магаданской, Иркутской областей  
и Удмуртии.

В крупнейшем российском гуманитар-
ном кластере — московской гимназии име-
ни Е.М. Примакова — участников ждал ма-
стер-класс по управленческой деятельно-
сти, блиц-турнир с финалистами конкурсов 
«Учитель года России», «Воспитатель года 
России», «Первый учитель». Звание «Дирек-
тор года России» впервые завоевал пред-
ставитель Среднего Урала. 

«Директор года России» работает  
в школе №1 Екатеринбурга

«Я благодарен всем, кто за меня болел 
и поддерживал мое участие в конкурсе. 
Честно говоря, о победе я не думал. Со все-
ми финалистами в составе одной большой 
команды мы увлеченно решали предло-
женные нам кейсы, разрабатывали кон-
цепции и стратегии, поддерживали друг 
друга. Я получил колоссальный опыт в ча-
сти применения новых управленческих 
методов. Уверен, моя победа и победа на-
шей школы в таком масштабном конкурсе 
добавит моим коллегам мотивации и вдох-
новения для дальнейшего развития», — 
произнес Алексей Махновецкий, получая 
заслуженную награду. 

Награждение лауреатов конкурса  
«Директор года России» прошло в День 
учителя. Губернатор Евгений Куйвашев,  
поздравляя педагогов с профессиональ-
ным праздником, сказал: «Не устаю повто-
рять, что профессия учителя — самая бла-
городная, самая уважаемая и самая нуж-
ная. Как говорил основоположник отече-
ственной научной педагогики Константин 
Дмитриевич Ушинский, „Педагогика — 
первое и высшее из искусств, потому что 
она стремится к выражению совершенства 
не на полотне, не в мраморе, а в самой 
природе человека“. И я уверен, что ураль-
ские учителя виртуозно владеют этим важ-
нейшим из искусств». 

Ирина Ульянова82 000  
педагогов   

работают  
в Свердловской 

области

СТРОИТЕ ЛЬСТВО

На Среднем Урале 25 тысяч человек переехали из аварийных домов

Сергей Демидов

Губернатор Евгений Куйвашев рассказал 
министру строительства и ЖКХ РФ 
Иреку Файзуллину об успехах в сфере 
жилищного строительства.

 «Одним из наших ключевых достиже-
ний считаю досрочное завершение феде-
рального проекта по расселению аварий-
ного жилфонда. До конца текущего года 
мы должны были расселить 13 400 человек 
с площади 240 тысяч квадратных метров. 
Но подключив региональные ресурсы,  
мы улучшили жилищные условия более  
25 000 уральцев. Расселенная площадь пре-
высила 400 тысяч квадратных метров. План 
перевыполнен почти в два раза. При этом 
нам удалось сэкономить средства Фонда 

развития территорий на сумму 1,2 миллиар-
да рублей», — сказал глава региона.

Губернатор добавил, что с 1 января 
2025 года Свердловская область готова 
приступить к переселению людей из ава-
рийного жилья, признанного таковым  
в период 2017-2021 годов.

В числе успехов Свердловской области  
в строительной отрасли, о которых расска-
зал Евгений Куйвашев, — ввод рекордных 
объемов жилья. В 2023 году был поставлен 
абсолютный исторический рекорд: Сверд-
ловская область впервые преодолела 
планку в 3,2 миллиона квадратных  
метров. Новоселье отметили 155 тысяч 
уральских семей. С января по август этого 
года в регионе введено уже 2,2 миллиона 
квадратных метров жилья. Этот показа-
тель почти на 160 тысяч квадратных  
метров больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. Фото Елена Ельцова

В 2023 году педагог екатеринбургской гимназии № 104 Оксана Крумина победила в конкурсе  
«Первый учитель». Фото: Елена Ельцова

Руководитель в школе №1 Екатеринбурга Алексей Махновецкий признан 
«Директором года». Фото: Елена Ельцова



КРАТКО

#Трасса Дорожники обновили мост через  
реку Межница. Путепровод на девятом  
километре автодороги Краснослободское — 
Липчинское — граница Тюменской области  
соединяет Свердловскую область с регионом- 
соседом. «Новый трехпролетный мост отвечает 
всем современным техническим требованиям,  
в том числе по грузоподъемности. Общая  
протяженность участка составила 130 погон- 
ных метров, включая длину собственно моста — 
41 метр», — рассказал заместитель начальника 
Управления автомобильных дорог Александр 
Окунский.

#Урожай Аграрии Свердловской области 
убрали с полей более 75 процентов зерновых 
культур. Всего земледельцы обработают почти 
340 тысяч гектаров, на которых посеяны  
пшеница, ячмень и рожь. «Несмотря на то, 
что из-за погодных условий аграрии региона 
приступили к сбору урожая на две недели позже 
обычных сроков, уборочная кампания идет 
стабильно и высокими темпами. Три четверти 
запланированных площадей уже обработаны. 
Отмечу, что урожайность зерновых в этом году 
выше, чем в прошлом, и мы планируем, что  
всего будет собрано около 780 тысяч тонн 
зерна», — рассказала министр АПК и потреби-
тельского рынка Анна Кузнецова. Фото: Елена Ельцова

#Туризм Этнокультурный юрточный отель  
открылся в селе Кадниково. «Аналога ему  
в России нет. Этот туристический проект 
реализуется впервые не только в Уральском 
федеральном округе, но и в целом на террито-
рии России. Мы заинтересованы во взаимном 
продвижении туристических возможностей  
как из Кыргызстана в Свердловскую область,  
так и наоборт. Побывав в юрточном отеле, 
туристы узнают о культуре, традициях, исто-
рии нашего народа. И, надеюсь, захотят к нам 
приехать», — отметил генеральный консул 
Кыргызстана в Екатеринбурге Максат Тентими-
шов. Десять жилых юрт оборудованы спальными 
местами и санузлами, работают ТВ, отопление  
и кондиционеры. 

#Цифровизация Второй семейный МФЦ 
открылся в Каменске-Уральском на базе 
социально-реабилитационного центра  
для несовершеннолетних. На ремонт  
и оснащение помещения было выделено  
около 10 миллионов рублей из федерального  
и областного бюджетов.  «Мы перестаем 
делить услуги в зависимости от категории 
граждан и приглашаем всю семью, чтобы 
в комплексе изучить те вопросы, которые 
необходимо решать», — сказал замминистра 
социальной политики Евгений Шаповалов.  
В Центре семья может получить помощь  
по самым разным проблемам, помощь в труд-
ных жизненных обстоятельствах, консультации 
специалистов — от юриста до психолога. 

В ОБЪЕКТИВЕ 

 Достижения в сфере строительства продемонстрировали 610 компаний из 76 
городов России, Ирана, ОАЭ, Турции, Китая и Италии. Фото: Елена Ельцова

 Компании-участники представили современные 
тенденции благоустройства. Фото: Елена Ельцова

 Впервые участники и гости 100+ TechnoBuild могли принять 
участие в тест-драйве строительной техники. Фото: Елена Ельцова

 XI Международный строительный форум и выставку 100+ TechnoBuild  посетили 34 786 человек. Фото: Елена Ельцова

 Екатеринбург принял IV Международный строительный 
чемпионат. Фото: Елена Ельцова
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ОФИЦИА ЛЬНО

Официальная информация Министерства 
финансов Свердловской области
Государственный долг Свердловской  
области на 1 октября 2024 года составил   
104 749 млн рублей.



перспектива / национальные проекты
КРАТКО

#Соглашение Студенты строительных  
колледжей получат возможность стажиро-
ваться в компании «Стройтэк». По инициативе 
губернатора Евгения Куйвашева подписаны 
многосторонние соглашения между министер-
ствами строительства и развития инфраструк-
туры, образования и молодежной политики, 
Екатеринбургским монтажным колледжем, 
Уральским колледжем строительства, архитек-
туры и предпринимательства, Екатеринбургским 
колледжем транспортного строительства  
и строительной организацией. Эксперты 
компании будут участвовать в экзаменах, брать 
студентов на практику и создавать условия  
для трудоустройства молодых специалистов.

#Лифты Благодаря региональной программе 
по обновлению лифтового оборудования 
Екатеринбург и Нижний Тагил дополнительно 
получат 40,5 миллиона рублей на замену  
подъемников с истекшим сроком эксплуатации.  
Всего за последние пять лет в Свердловской 
области заменен 1 471 лифт на общую  
сумму 3,8 миллиарда рублей. Обновление 
проводится на условиях софинансирования 
из областного, местного бюджетов и средств 
собственников квартир. Фото: Борис Ярков

#Переселение В Ирбите завершается строи-
тельство пятиэтажного дома, который возво-
дится в рамках программы по переселению  
из аварийного жилья. Многоэтажку возводят  
по поручению губернатора Евгения Куйвашева. 
Дом рассчитан на 54 квартиры, 36 из них  
будут переданы ирбитчанам, проживающим  
или прописанным в аварийных домах, 18 квар- 
тир получат врачи и педагоги на условиях 
беспроцентной рассрочки в течение 15 лет.

#Развитие В Екатеринбурге в рамках ком-
плексного развития территории в районе улиц 
Московской и Гурзуфской построят жилые 
дома. Новостройки появятся на месте двух зда-
ний, возведенных в 1953 году. Также благодаря 
КРТ планируется ремонт местного детского  
сада №338, строительство детских и спортив-
ных площадок, благоустройство и озеленение 
новых дворов. Проект должен быть завершен  
в течение пяти лет. Фото: Елена Ельцова

#Больницы В Екатеринбурге летом 2025 года 
по региональной госпрограмме сдадут еще 
две поликлиники. Четырехэтажная поликлини-
ка ДГКБ №9 отроется на улице Готвальда. Семи-
этажное здание детской городской больницы  
№ 15 заработает на улице 22-го Партсъезда. 
Также строительство поликлиник идет в Арами-
ле, Березовском, Реже, Артемовском, Серове.

#Капитальный ремонт Капитальный ремонт  
в домах Свердловской области завершен уже 
на 85 процентов. Полностью работы закончены 
в 20 муниципалитетах, в 52-х все будет доделано 
в ближайшее время. Запланированный объем 
ремонтных работ в этом году на 11 процентов 
больше, чем в прошлом. Общая стоимость затрат 
составила около семи миллиардов рублей. 

СТРОИТЕЛЬСТВО
Екатерина Федорова

Утилитарность и творчество:  
как меняется архитектурный облик 
уральских городов

В Свердловской области завершились 
XI Международный форум и выставка 
100+ TechnoBuild, которые в этом году 
впервые вошли в программу масштаб-
ной строительной недели. Уникальность 
событию придало проведение IV Между-
народного строительного чемпионата  
в рамках этих мероприятий. Заявка  
от Свердловской области на право про-
ведения соревнований одержала победу  
в конкурсе регионов.

Губернатор Евгений Куйвашев в своем 
выступлении отметил ценность и важ-
ность форума, где настоящие профес-
сионалы строительной отрасли встре-

чаются и обмениваются опытом. Наработ-
ки, которые они получат, будут реализова-
ны в городах и регионах страны. 

Тема этого года — «Строительство бу-
дущего». Для Евгения Куйвашева, как руко-
водителя региона, это означает сбаланси-
рованное развитие территорий, когда од-
новременно с возведением жилья создает-
ся вся необходимая инфраструктура. 

«За последние четыре года мы достиг-
ли значительных успехов в обновлении  
дорожной и социальной инфраструктуры: 
введено более 60 объектов — детских  
садов, школ, больниц, спортивных центров 
и домов культуры, а также новых участков 
улиц. Среди самых значимых — инноваци-
онный лицей в Солнечном, 10-этажная по-
ликлиника для взрослых и современная 
школа в Академическом, Дворец водных 
видов спорта в Новокольцовском. Там же 
продолжается строительство кампуса 
УрФУ, который вместе с экосистемой „Кос-
мос“ станет точкой роста этого нового рай-
она», — сказал на открытии главной пле-
нарной сессии губернатор.

• НОВЫЙ ОБЛИК
Активная стройка, развернувшаяся  

в регионе, запускает целый ряд процессов. 
С одной стороны, новые здания решают 
множество инфраструктурных проблем.  
С другой — формируют новый образ горо-
дов и создают новый вид социальных взаи-
моотношений.

«Оценивая современную архитектуру 
региона, мы обратили внимание, что  
сегодня появляется все больше зданий  
в стиле метамодернизма. Архитекторы 

« 
Стро-

ительная 
отрасль 

продолжает 
разви-

ваться, 
является 

драйвером 
экономики»

Александр 
Ломакин, первый 

замминистра 
строительства  

и ЖКХ РФ
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должны отвечать требованиям времени.  
И вместе с решением утилитарных задач 
мы стремимся насытить здания дополни-
тельными смыслами, на которые согласит-
ся и заказчик. Сегодня эти смыслы рожда-
ются в метамодернизме», — рассуждает  
о новом городском облике архитектор  
Никита Демидов.

Одним из самых заметных зданий  
в этом стиле можно назвать штаб-кварти-
ру Русской медной компании, выполнен-
ную в виде башни супергероя, на вершине 
которой с фасадом в виде звезды — каби-
неты руководителей. Никита Демидов от-
мечает, что в такой архитектуре, в отличие  
от постмодерна, нет иронии, акцент сделан 
на серьезности и реальности.

Учитывая, что Екатеринбург — это му-
зей конструктивизма под открытым не-
бом, новая интерпретация главного ураль-
ского стиля также просматривается в мета-
модернизме. И если в здании Медной ком-
пании есть лишь намеки на советское на-
следие, то жилой дом «с дыркой» на Че-
люскинцев воплотил его в полной мере.

«Сделать такой дом сложно с техниче-
ской и экономической точек зрения. Но ар-
хитекторы смогли убедить заказчика  
в том, что идея хорошая. Здание сложное, 
интересное. И в нем сильна отсылка к кон-
структивизму, на котором стоит вся наша 
школа», — продолжает Никита Демидов.

По словам бывшего главного архитек-
тора Екатеринбурга Тимура Абдулаева, 
еще один интересный объект в стиле мета-
модернизма — это Дворец водных видов 

Дворец водных видов спорта в Новокольцовском архитекторы называют 
«интересным объектом в стиле метамодернизма». Фото: Борис Ярков

спорта в Новокольцовском, где продолжа-
ется строительство кампуса УрФУ. Это 
крупный объект, который визуально рас-
падается на разные элементы и создает 
ощущение стихий.

«При этом здание позволяет решить 
разные задачи. Утилитарность соединяет-
ся с творчеством. Создается синтез между 
экономикой и творчеством. Мы ощущаем, 
что эпоха постмодернизма выдыхается,  
и появляется новая идеология, которая  
постепенно проникает в жизнь города», — 
пояснил Тимур Абдулаев.

• ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
В жизнь города проникает и новый 

способ организации пространства. Благо-
даря федеральной «демографической суб-
сидии», которая с 2019 года направляется  
в регионы, где наблюдается рост рождае-
мости, идет дополнительное строитель-
ство школ. Новые объекты не только реша-
ют вопросы с нехваткой мест, но и стано-
вятся центрами притяжения.

В Екатеринбурге первым таким проектом, 
построенным при федеральной поддержке  
и в рамках концессионного соглашения, стала 
школа №41 в Верх-Исетском районе.

«Это была наша первая концессия 
(форма государственно-частного партнер-
ства), и мы многому научились. Для субси-
дированного строительства в нашем реги-
оне было отобрано четыре школы: в Верх-
ней Пышме, Березовском и две в Екате-
ринбурге. Две из них мы уже сдали, осталь-
ные откроются в 2025 году. Когда начинали 
работать, обсуждали все детали. Это очень 
долгий процесс. Концессия при строитель-
стве школы — больше социальная история, 
поэтому застройщик должен понимать все 
условия. Было много споров, поскольку для 
бизнеса это невыгодный проект. В итоге 
мы пришли к выводу, что школа должна 
стать центром района, а ее новые прекрас-
ные помещения использоваться и для сто-
роннего дополнительного образования. 
Важно, чтобы возможностями новой шко-
лы могли пользоваться дети из других 
школ», — сказала заместитель министра 
образования региона Ирина Серкова.

Благодаря новой практике школы в реги-
оне начали строиться с отдельными блоками, 
куда могли бы заходить другие образователь-
ные компании. А их занятия — посещать  
не только дети, но и взрослые. В итоге школа 
из учебного здания трансформируется в об-
разовательный районный центр, доступный 
для разных категорий жителей.

«Потребность в учебных местах  
сегодня больше, чем может дать система 
образования. И введение спектра допол-
нительного образования на базе новой 
школы — это хорошее решение. С одной 
стороны, это позволяет использовать 
весь технологический потенциал школ.  
С другой — создать в городском простран-
стве новые точки притяжения», — заклю-
чила замминистра. Фото: Елена Ельцова

АКЦЕНТ

Ольга Рогачева
Спикер форума 100+ TechnoBuild  

Растущая урбанизация ставит  
новые цели развития мегаполисов. 
Городской среде сегодня необходимы 
не только функциональность,  
но и комфорт. И к его уровню 
требования тоже стремительно 
растут. Как сегодня происходит 
взаимодействие человека и горо- 
да, рассказала спикер форума  
100+ TechnoBuild, исполняющая обя-
занности заместителя директора 
главного архитектурно-планиро-
вочного управления Москомархи-
тектуры Ольга Рогачева.

— Тема качества взаимодействия 
человека и пространства сегодня осо-
бенно актуальна. Чтобы в городе чув-
ствовать себя комфортно, необходимо 
выполнение определенного набора ус-
ловий. Одно из базовых — развитая 
транспортная сеть. Это важно не толь-
ко для движения по маршруту дом-ра-
бота-дом, но и для того, чтобы жители 
участвовали в жизни мегаполиса. 

Изучая опыт других стран, можно 
выделить успешные стратегии и ис-
пользовать их при планировании.  
Например, в Китае прекрасно развиты 
метро и электробусы, введены квоты 
на регистрацию машин, действуют 
субсидии на покупки электрокаров. 
Дания ориентирована на развитие ве-
лодвижения и зон для пешеходов.  
В Японии, особенно в Токио, действует 
самая развитая система общественно-
го транспорта в мире с высокой инте-
грацией различных его видов.

Что касается нашей территории, то 
здесь многое зависит от уровня плот-
ности застройки. Закономерно, что чем 
он выше, тем сильнее подвижность на-
селения. С одной стороны, эту пробле-
му можно решить, делая акцент на де-
централизации городов. Важно, чтобы 
решающее слово в формировании ин-
фраструктуры было за городскими вла-
стями: именно они должны влиять на 
решения девелоперов. В этом случае 
можно говорить о комплексном разви-
тии территории, снижающем  потреб-
ность в перемещении.

С другой стороны, можно разви-
вать транспортную инфраструктуру, 
делать ее более комфортной, перево-
дить на круглосуточный режим работы. 
На примере Москвы могу сказать, что у 
нас один из крупнейших электробус-
ных парков в мире. Общественный 
транспорт в приоритете перед личным. 
Идет работа над увеличением его ско-
рости и частоты движения, сокращени-
ем расстояния между остановками. 

Понятно, что чем сильнее разви-
вается инфраструктура для обще-
ственного транспорта, тем больше  
недовольство владельцев машин.  
Это нормально. Но подобный переход 
необходим, иначе мы просто „захлеб-
немся“ в машинах. 

«Не развивая 
общественный транспорт, 
мы „захлебнемся“  
в машинах»

« 
Строи-

тельство 
будущего —  
это сбалан-
сированное 
развитие 
терри-
торий»

Евгений Куйвашев, 
губернатор

1028    
спикеров      

выступили  
на 22 секциях 

деловой 
программы  

100+ TechnoBuild

« 
Вместе  

с решением 
утили-
тарных 

задач мы 
стремимся 
насытить 
архитек-

туру 
дополни-

тельными 
смыслами»
Никита Демидов, 

архитектор



три в одном / только полезная информация

Арина Потапова
ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Плюс 250: в Свердловской области увеличилось число 
«заботливых» поликлиник

Благодаря новому формату в лечебных 
учреждениях выстроена удобная 
логистика, создана доступная среда, 
запущены электронная очередь  
и удаленная запись на прием. Эти и другие 
нововведения позволяют пациентам  
и врачам взаимодействовать в ком-
фортных, приятных условиях. 

«Большое внимание мы уделили детям: 
оборудовали игровые уголки, комнаты для 
кормления грудничков, модернизировали 
санузлы и закупили кресла для маломо-
бильных пациентов, приобрели средства 
связи для детей с нарушением слуха. Пере-
распределены потоки посетителей: паци-
ентов с симптомами ОРВИ принимают че-

рез отдельный вход в кабинете неотложной  
помощи, при сдаче анализов разделены  
потоки людей, входящих и выходящих  
из кабинета. Для профосмотров и диспан-
серизации детей-сирот организован  
отдельный блок с зоной ожидания», — рас-
сказала о модернизации заведующая  
первой поликлиникой ДГБ Первоуральска 
Валерия Подкидышева.

В городской поликлинике №4 в Ниж-
нем Тагиле помимо базовых обновлений 
создана возможность дистанционной вы-
писки льготных рецептов по заявкам паци-
ентов день в день.  Кроме этого, оптимизи-
рованы процессы вакцинации, работа каби-
нетов забора крови и эпидемиологического 
отдела, организованы сестринские посты 
на всех этажах поликлиники, созданы отде-
ления неотложной помощи и медицинской 
профилактики.

 «В 2024 году в реализации проекта  
„Бережливая поликлиника“ участвует  
304 структурных подразделения 91 меди-
цинской организации. Из них 253 уже  
достигли первого уровня новой модели. 
Работа начиналась в детских поликлини-
ческих подразделениях, так забота о здо-
ровье детей — наша основная задача.  
Сегодня можно сказать с уверенностью, 
что в 2024 году, в Год семьи, абсолютно  
каждая медорганизация, оказывающая 
помощь маленьким уральцам, реализует 
принципы бережливого производства», — 
рассказала руководитель регионального 
центра организации первичной медико- 
санитарной помощи Свердловской области  
Дарья Белова. Фото: Елена Ельцова

91    
больница  

участвует  
в реализации 

проекта 
«Бережливая 
поликлиника» 

Нейросети и ландшафт: на Среднем Урале  
пройдут мастер-классы для самозанятых

Екатерина Федорова
МА ЛЫЙ БИЗНЕС

Серию осенних мероприятий запускает 
Свердловский областной фонд поддержки 
предпринимательства. 

В течение двух месяцев участники смо-
гут научиться работать с нейросетями 
и продюсировать мероприятия, уз-
нать основы ландшафтного дизайна  

и технологии создания модных украшений.
«На начало сентября 2024 года в Сверд-

ловской области было зарегистрировано 
свыше 326 тысяч самозанятых. Это практи-
чески на сто тысяч больше, чем год назад. 
Большую роль в развитии сектора играет 
комплексная поддержка, которая существу-
ет в регионе. Это, например, качественное 

326 000      
само-

занятых

зарегистрировано 
в Свердловской 

области

бесплатное обучение самым передовым на-
выкам и специальностям», — сказал министр 
инвестиций и развития Вадим Третьяков.

12 ноября впервые состоится обучение 
продюсированию мероприятий, на кото-
ром участники узнают, как продвигать то-
вары и услуги на рынке и решать практи-
чески любые бизнес-задачи. На воркшопе 
предприниматели разработают линейку 
своих событий и получат шаблоны для их 
самостоятельного создания. 15 октября 
пройдут воркшопы по использованию ис-
кусственного интеллекта и ландшафтному 
дизайну. Практикумы по работе с нейросе-
тями можно посетить 14 и 17 октября. 

Все мастер-классы проводятся бесплатно 
благодаря нацпроекту «Малое и среднее пред-
принимательство». С расписанием и програм-
мами обучения можно ознакомиться на сайте 
СОФПП в разделе «Мероприятия». Фото: Елена Ельцова

КРАТКО

#Туризм В Екатеринбурге выберут лучших  
организаторов событийного туризма.  
В уральской столице пройдет финал окружного 
конкурса Международной премии  
Russian Event Awards. Основные соревнования 
между авторами проектов запланированы  
на 17 октября. Затем состоится подведение 
итогов и торжественное награждение. Впервые 
конкурс был проведен в 2012 году, тогда  
было подано 114 заявок из 39 городов России.  
В прошлом году жюри рассмотрело 641 проект  
из 65 регионов России. Впервые на победу пре-
тендовали события, произошедшие  в Белоруссии. 
От республики было заявлено семь проектов.

#Развитие На комплексное развитие  
Алапаевского района до 2030 года будет 
направлено четыре миллиарда рублей.  
Об этом на заседании правительства заявил 
губернатор Евгений Куйвашев. Деньги пойдут 
на развитие инфраструктуры, промышленного 
и социального сектора. Будет капитально отре-
монтирован Нижнесинячихинский гидроузел.  
В Верхней Синячихе построят центр культуры  
и крытую хоккейную арену. Откроется тури-
стический маршрут между Верхней и Нижней 
Синячихой. Комплексные программы развития 
формируются в регионе с 2013 года. На сегод-
няшний день «дорожные карты» разработаны 
и действуют для 14 муниципалитетов.

#Здоровье В Екатеринбурге с 4 октября  
по 16 ноября проходит вакцинация в выезд-
ных пунктах пяти торговых центров. Сделать 
прививку можно в пятницу и субботу, с собой 
нужно иметь медицинский полис и сертификат 
о прививках. Решение о возобновлении работы 
выездных пунктов, основанное на многочис-
ленных просьбах свердловчан и на данных 
статистики, принято министерством здраво- 
охранения. За первую неделю октября  
в Свердловской области зарегистрировано 
почти 36 тысяч случаев ОРВИ, что выше аналогич-
ных показателей прошлого года. Фото: Елена Ельцова

#Дизайн Молодые дизайнеры Среднего 
Урала могут принять участие в Уральской 
креативной неделе, которая пройдет  
с 19 по 24 октября. По итогам фестиваля 
будет разработана и утверждена визуальная 
концепция бренда «Молодежь Свердловской 
области». В течение пяти дней специалисты, 
прошедшие отбор, разработают варианты  
айдентики. Им предстоит подумать над ди-
зайном одежды, городской среды, интерьера, 
мультимедиа и других видов индустрии. Глав-
ным итогом недели станет открытое голосо-
вание за лучшие проекты. Работа победителя 
ляжет в основу брендбука, который затем 
будет использоваться для оформления мерча 
молодежных делегаций региона.

#Сельское хозяйство В Свердловской области 
определят лучшие гибриды кукурузы для 
повышения качества кормовой базы животных. 
На сегодняшний день эта сельскохозяйственная 
культура считается основной в животноводстве. 
Исследованиями занимаются ученые Уральского 
федерального аграрного научно-исследователь-
ского центра УрО РАН. Для того чтобы выбрать 
лучший вид, специалисты высадили 36 гибри-
дов на экспериментальных площадках в Сухом 
Логу и Ирбите. Посевы помогут определить, 
какие гибриды кукурузы лучше всего вызревают 
в климатических условиях Среднего Урала.



В ГОРОДАХ
 
#Каменск-Уральский Юные музыканты  
детской школы искусств №1 получили  
акустический рояль. Приобретение инструмен-
та стало возможным благодаря региональной 
программе инициативного бюджетирования. 
Покупка рояля — первый такой опыт  
в Каменске-Уральском: ранее все проекты  
программы были направлены на благоустрой-
ство общественных пространств. Стоимость 
нового инструмента — 1,4 миллиона рублей.  
73 тысячи — пять процентов — средства родите-
лей маленьких музыкантов. 200 тысяч — более 
десяти процентов — внес Каменск-Уральский 
завод по обработке цветных металлов, партнер 
проекта. Остальное — средства муниципального 
и областного бюджетов. Фото: Сергей Беус / kamensk-uralskiy.ru

#Бисерть Городской Центр социальной  
помощи семье и детям переехал в обновленное 
здание. На капитальный ремонт двух этажей 
бывшего детского отделения Бисертской гор-
больницы из регионального бюджета выделено 
более 47 миллионов рублей. Строители сделали 
перепланировку, заменили коммуникации, окна 
и двери, отремонтировали кабинеты и комнаты 
длительного пребывания. Открыта социальная 
гостиница, в которой могут находиться выпускни-
ки детских домов или ребята из приемных семей 
от 18 до 23 лет. Сейчас в Центре живут 16 детей 
и три студента, обучающихся в организации 
начального профессионального образования. 

#Красноуфимск Трехдневный ралли-рейд 
автопоезда здоровья «Добро в село» прошел  
на западе Свердловской области. Стартовала 
акция в 20 километрах южнее Красноуфимска —  
в поселке Пудлинговый. «Приближается сезон 
гриппа и ОРЗ. Чтобы не болеть, нужно как можно 
раньше начать профилактику, поэтому сегодня  
на медицинских площадках проекта „Добро  
в село“ так многолюдно», — рассказал началь-
ник Пудлинговского территориального отдела 
Дмитрий Карымов. Сельчане активно проходили 
профилактические осмотры и дополнительные 
методы обследования, экспресс-тестирование  
на ВИЧ-инфекцию, получали консультации 
кардиолога, эндокринолога, дерматолога, 
офтальмолога. 

#Первоуральск В городе за лето отремонти-
ровали 17  дорог. Общая стоимость работ  
составила более 300 миллионов рублей. 
Одним из самых масштабных стал ремонт 
центральной дороги на улице Ленина. «Также 
оборудованы тротуары и парковки, где это было 
необходимо», — подчеркнул глава Первоураль-
ска Игорь Кабец. Например, в микрорайоне 
Шайтанка дополнительно благоустроены две 
пешеходные зоны на улице Пролетарской. Ре-
монт километрового участка дороги выполнен по 
обращениям жителей и завершен раньше срока.

#Нижний Тагил Рядом со средней образова-
тельной школой №44 появились три пешеход-
ных перехода с подсветкой. Проекционная  
дорожная разметка не стирается со временем, 
хорошо заметна в темноте и при любой погоде — 
в снег, дождь, грязь ее видно с расстояния более 
150 метров. «Практика показывает, что проек-
ционная подсветка на пешеходных переходах 
привлекает внимание автомобилистов,  
побуждая их снижать скорость перед „зеброй“.  
В результате снижается количество ДТП,   
повышается безопасность дорожного движе-
ния», — пояснил  директор Центра организации 
дорожного движения  Вячеслав Масальский.

6 / 7

«Это будет самый крупный проект  
в сфере ЖКХ в Уральском регионе»

Сергей Демидов
ВОД А

Первый замминистра строительства 
и ЖКХ РФ Александр Ломакин 
оценил темпы возведения станции 
водоподготовки в Нижнем Тагиле. 

Это один из крупнейших инфра- 
структурных проектов, реализуе-
мых в Свердловской области. Мощ-
ность станции — более 100 тысяч  

кубометров в сутки. 
«Масштабы предстоящего строитель-

ства впечатляют. Сегодня можно точно ска-
зать, что это будет самый крупный проект  
в сфере ЖКХ в Уральском регионе», — отме-
тил Александр Ломакин.

Станция «Южная» строится при под-
держке правительства Российской Федера-
ции. Работы выполняет акционерное об-
щество «Уральская энергетическая строи-
тельная компания». Полная стоимость 
контракта составляет свыше семи милли-
ардов рублей. На строительство объекта 
был выдан специальный казначейский 
кредит, выделены средства областного  
и муниципального бюджетов. 

«Все работы ведутся по графику,  
уже выполнено 25 процентов от предусмот- 
ренного объема. Строители завершили 

Евгений Куйвашев увеличил финансирование 
инициатив свердловчан

Арина Потапова
РА ЗВИТИЕ

Жители Свердловской области 
вложили более 120 миллионов  
в реализацию своих идей.  

По решению главы региона субсидии 
на проекты инициативного бюдже-
тирования выросли с двух до пяти 
миллионов рублей. В документы, 

обеспечивающие реализацию идей граж-
дан, добавлены новые категории. Теперь 
жители Среднего Урала могут рассчиты-
вать на поддержку начинаний в сфере  
экологии и развития туризма. Увеличена 
максимальная доля софинансирования  
за счет средств региональной казны —  
с 50 до 70 процентов, что позволит реали-
зовывать более крупные проекты.  
Нижняя граница стоимости проектов  
с областным финансированием в сфере 
благоустройства установлена на уровне 
одного миллион рублей, в иных сферах — 
300 тысяч.

На реализацию инициатив свердловчан 
в 2024 году по решению главы региона была 
выделена рекордная сумма — сто миллио-
нов рублей. Свердловчане вложили более 
120 миллионов в развитие своих муници-
палитетов. В ходе конкурса из предложен-
ных 190 идей были выбраны 133 проекта. 
Победители получили софинансирование 
из областного бюджета. 

Благодаря механизму инициативного 
бюджетирования в городах и поселках по-
являются хоккейные корты, интерактив-
ные спортивные и музыкальные площад-
ки, классы виртуальной реальности, бла-
гоустроенные аллеи, тиры и многое дру-

гое. Например, в детской школе искусств 
Среднеуральска для оркестра народных 
инструментов приобретены балалай-
ка-контрабас и балалайка-секунда. Общая 
стоимость инструментов — 250 тысяч ру-
блей, из них 15 тысяч собрали жители,  
103 тысячи поступили из областного бюд-
жета, остальные средства — вклад бизнеса 
и местного бюджета.

Инициативное бюджетирование —  
это форма непосредственного участия на-
селения в решении вопросов местного 
значения путем выдвижения инициатив-
ных проектов. То есть жители самостоя-
тельно определяют, на что направить 
бюджетные деньги. Но при этом обяза-
тельным условием является финансовое 
участие граждан и бизнеса в реализации 
предлагаемых идей. Фото: Елена Ельцова
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проектов 

инициативного 
бюджетирования

350     
тонн 

металло-
конструкций 

смонтировано  
на станции 
«Южная»

монтаж фундамента, смонтировано более 
350 тонн металлоконструкций и уже приоб-
ретено оборудования почти на 1,3 милли-
арда рублей», — пояснил министр энергети-
ки и ЖКХ Николай Смирнов.

Станция «Южная» обеспечит каче-
ственной питьевой водой более 220 тысяч 
жителей Нижнего Тагила, объекты соци- 
альной инфраструктуры и основные про-
мышленные предприятия города. Завер-
шить строительство станции планируется  
к 2026 году. Фото: Илья Колесов / администрация Нижнего Тагила
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КРУПНЫЙ ПЛАН

Завершился юбилейный фестиваль документального кино «Россия». В екатеринбургском Доме кино зрители увидели лучшие картины, снятые в стране за последние два года.
«В 35-й раз в Екатеринбурге проходит главный национальный фестиваль документалистики, имеющий репутацию одного из самых профессиональных российских кинофорумов.  
Именно здесь, в глубине России, фестиваль год от года набирал силы и поднимался на новые ступени. В нашей стране существует уникальная школа документального кино, и фестиваль 
тщательно выбирает и бережно представляет лучшие ее достижения. Он помогает молодым режиссерам развивать профессиональный вкус, состоявшимся творцам — находить свою 
аудиторию, а документалистике в целом — искать новые пути развития», — сказал директор открытого фестиваля документального кино «Россия» Георгий Негашев.
Крупнейший российский смотр стартовал показом документального фильма «Роман Костомаров: рожденный дважды». Лента режиссера Михаила Щедринского рассказывает о легендарном 
фигуристе, олимпийском чемпионе, чью жизнь чуть не прервала внезапная болезнь. Проведя две недели в коме, перенеся несколько операций, потеряв конечности, благодаря любви  
и поддержке семьи Роман Костомаров вновь вышел на лед. 
Всего на фестиваль поступило 512 заявок из 85 городов постсоветского пространства. В  программу фестиваля было отобрано 35 фильмов режиссеров из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Минска, Краснодара и Красноярска. Средний Урал был представлен тремя конкурсными работами. Свердловская киностудия показала фильм режиссера Анны Веселовой 
об авиаконструкторе-изобретателе Сергее Шевчике «Небо для Сережи». Кинокомпания «Снега» и режиссер Наталья Саврас представили картину о взрослении «Каникулы в Лопшеньге». 
Кинокомпания «29 февраля» предложила зрителям фильм Дарьи Исмагуловой «Дива Мария», героиней которого стала актриса Свердловской музкомедии Мария Виненкова. Фото: Елена Ельцова
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Свердловская железная дорога подготовила серию  
иммерсивных экскурсий-реконструкций о работе магистра-
ли в разные периоды истории. При поддержке областного  
краеведческого музея и Государственного архива воссозданы 
эпизоды, рассказывающие важных вехах в жизни  
страны. Старт проекта приурочен ко Дню компании «Россий-
ские железные дороги».

На территории первого железнодорожного вокзала Екате-
ринбурга, где сейчас находится Музей истории, науки и техники 
СвЖД, были организованы показы исторических этюдов. Зрите-
ли исторических реконструкций узнали о жизни  «Вокзала, как 
места отдыха и развлечений публики в мирные годы начала  
XX века», увидели «Солдат Первой мировой войны на привок-
зальной площади в ожидании отправки на фронт», услышали 
разговор «Командира воинского эшелона и военврача в кабине-
те начальника станции перед отправкой состава на оборону 
столицы в Великую Отечественную».

«Иммерсивный театр так же, как и экскурсии — удивительный 
жанр, когда человек может погрузиться в историю, буквально  
потрогать ее. Ведь это не сухие документы, не серьезные музейные 
экспонаты, это душа человека»,— отметил заместитель министра 
культуры Роман Дорохин. 

В постановке этюдов задействованы несколько площадок  
музея Свердловской железной дороги, на которых зрители пере-
мещаются по страницам истории, взаимодействуя с героями.  
В ходе экскурсии можно вписать в сюжет свою авторскую линию, 
прикоснуться к артефактам каждой эпохи, погрузиться в атмос-
феру происходящего. Исторические фотозоны позволят сохра-
нить пережитые эмоции в ярких кадрах. На СвЖД отмечают, что 
проект — дань памяти простым труженикам, которые создавали 
нехрестоматийную историю нашей страны. Серия экскурсий- 
реконструкций в рамках проекта «Иммерсивный музей: культур-
ный код развития городов через железнодорожный транспорт» 
запланирована на 2024-й и 2025-й годы. Фото: Елена Ельцова
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